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立法會教育事務委員會 2006年 4月 10日舉行的會議 

就議項「幼稚園資助及學費減免」本會的意見書 
 

幼稚園資助 

1. 本會過去一直有向政府爭取正視學前教育，投放多些資源對幼稚園提供
資助，政府考慮資助幼稚園的方案尚待研究中，在提升幼師質素的大前

提下，本會極力希望十一年免費教育能延至十二年，好讓整個學前教育

得以均衡地發展；因為目前大部份幼稚園的學制是三年制的，如只資助

其中兩年，有部份家長會考慮延遲幼童的入學期一年，阻礙幼兒早期發

展，剝削幼兒的社交建立及學習權，與幼兒教育理念相違背，亦讓幼稚

園的學制發展趨勢不至脫節。 

2. 由於有些家長會考慮延遲幼童的入學期，會令部份目前已收生不足的幼
稚園，面臨更艱巨的挑戰，或會加速倒閉潮。 

3. 就整體資助方案模式，我們建議可行方法如下︰ 

3.1 「學劵制」 - 全面直接資助學童，以劃一數額 (可參考加權平均

數)設定「學劵制」，只要學童是香港公民及適齡入學者，不論學童

就讀的幼稚園之辦學性質是私營或非牟利，均可享有接受資助的權

利，不受限制。 

3.2 一筆過撥款 - 可參照目前政府資助津貼中、小學校的模式，以一

筆過撥款予幼稚園(以班數或學童人數制定計算方法)，該筆資助包

括校具、設備及營運費等，由幼稚園自由分配，同時負責支付非牟

利幼稚園教職員工的薪酬； 

至於私營幼稚園的資助模式，可參照政府對直資學校的資助模式，

即按額受助，另方面亦容許幼稚園向家長收取合理的學費，以補貼

幼稚園的經常費及發展項目等的支出。 

3.3 加速幼師培訓 - 對師資培訓機構撥款，增加「証書課程」及「學

位課程」名額，讓所有幼師均有機會增值，提升專業水平，邁向更

優質的教學理念。 

3.4 增撥資源 - 向所有合資格達標的幼師發放特別津貼，吸引高學歷

的人士加入幼教行列，例如增撥資源予幼稚園聘請語文老師，提升

普通話及英語聽說能力；又加設文書職位，以分擔教學以外的工

作，如問卷調查、科研的工作(資料整理部份)、帶領家教會活動等

等，讓幼師能專注於教學方面的工作。 
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.../接第一頁 

就議項「幼稚園資助及學費減免」本會的意見書 
        

學費減免 

1. 本會希望政府能對申請「學費減免」的準則予以放寬，使更多有需要的 

兒童受惠，令家長可及早安排子女入讀幼稚園，免延誤幼童的早期學習。 

2. 而在幼稚園全日班方面，因要符合「社會需要」的指標和準則，才可獲 

得學費減免，由於準則部份內容嚴苛，如父母每週工時上限、家中要有

70歲以上長者、三胞胎、家中四個孩子其中兩個六歲以下等等，因而令

原先獲批學費減免接受此項服務的家長不能繼續享有資助，令全日班學

童人數因而銳減，變相令學校收生不足及因課室空置率超過五成而不獲

租金津貼。建議：重新檢視「社會需要」的準則，配合社會轉型和發展。 

3. 如政府在幼童早期教育上肯承擔部份教育經費，可刺激出生率，增加人
口，對社會人材不致做成缺乏。 

總結 

1. 全面資助幼稚園 

這個盼望多年的訴求，一直是業界爭取的目標，早於多年前已向當局提

出，但政府一直未有落實把這議題提交討論，現在終於漸露曙光，但因報

章報導內容缺乏詳盡的方案機制，會誤導家長；希望推出諮詢文件，好讓

業界及社會人士提供可行的意見，若計劃倉卒地於 2007-2008年度推出，

在未能取得各方面的平衡之前，必會引發後遺症，因此，本會希望教統局

能給予足夠的諮詢期，徵詢多些業界的意見，以收到最佳果效。 

2. 幼師學位化 

香港以外的地區，其幼師入職資格為文憑或以上，因此，長遠來說，希望

政府的資源可照顧到這方面的發展，使學前教育工作者能提升專業地位，

讓幼童獲得更有質素的教育服務。 

 

香港幼稚園協會全體會員謹上 
2006年 4月 10日 
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